



SOSPECHA DE CASO CÓLICO EQUINO

EVALUACIÓN SISTÉMICA CORPORAL

Los siguientes aspectos de la evaluación sistémica corporal son los más importantes en la evaluación inicial de los caballos que presentan sospecha de dolor abdominal. Los elementos en **negrita** se deben realizar en todos los casos.

Evaluación básica.

(debe realizarse en todos los casos)

- **Frecuencia cardíaca.**
- **Membranas mucosas.**
 - **Tiempo de llenado capilar.**
 - **Color.**
 - **Humedad.**
- **Sonidos intestinales.**
- **Temperature rectal.**

Evaluación del dolor^{1,2}

- **Piafar**
- **Intenta acostarse**
- **Se observa los flancos**
- **Camina en círculos**
- **Sudoración**
- **Revolcarse (rolling)**
- **Patear**
- **Comportamiento**

Sistema Cardiovascular

- **Frecuencia cardíaca.**
- **Membranas mucosas.**
 - **Tiempo de llenado capilar.**
 - **Color**
 - **Humedad**

Sistema nutricional

- **Sonidos intestinales**
- **Inapetencia**

Piel

- **Sudoración**
- **Lesiones**

Temperatura

- **Temperature rectal**

Comportamiento

- **Valoración (evaluación) del dolor (observar recuadro)**
- **Postura**

Sistema respiratorio

- **Frecuencia respiratoria**
 - Si está elevada, auscultación de pulmones y de tráquea

Sistema musculoesquelético

- **Pulsos digitales**

Los principales elementos de evaluación sistémica corporal enumerados aquí se generaron a través de un proceso de varias etapas¹: Se generó una lista inicial de preguntas durante un taller que involucró a propietarios de caballos y veterinarios. Esto fue seguido por una serie de encuestas que se distribuyeron a los veterinarios en el Reino Unido que tenían experiencia en el manejo de cólico equino. Los ítems fueron aceptados si > 75% de los participantes estuvieron de acuerdo en que eran relevantes. Tenga en cuenta que estas recomendaciones no representan una lista exhaustiva de todos los componentes de una evaluación importante sistémico corporal, pero son las que se consideran las más importantes en la evaluación de caballos con sospecha de dolor abdominal.

Notas

- Hay muchas causas diferentes de dolor abdominal (cólico), y varias otras condiciones pueden confundirse con cólico. Por lo tanto, se requiere una evaluación sistemática de muchos sistemas de órganos y la consideración de otros factores. Por ejemplo:
- Temperatura rectal
 - Evaluado porque la enteritis, la colitis o la peritonitis pueden ser diagnósticos diferenciales.
- Pulsos digitales
 - Evaluado porque la laminitis puede ser un diagnóstico diferencial.
- Postura
 - Evaluado porque la pleuroneumonía puede ser un diagnóstico diferencial; los caballos afectados pueden pararse con los codos abducidos.
- Los comportamientos que pueden indicar dolor abdominal incluyen:
 - Aturdimiento (cabeza baja, sin respuesta a estímulos auditivos).
 - Agitación (espasmos, movimiento continuo).

Referencias

¹ Wild I. (2018) Disseminating evidence to equine practitioners (MRes Vet Sci thesis). University of Nottingham, Nottingham, United Kingdom

² Curtis L, et al. Prospective study of the primary evaluation of 1016 horses with clinical signs of abdominal pain by veterinary practitioners, and the differentiation of critical and non-critical cases. [Acta Vet Scand. 2015;57:69](#). doi: 10.1186/s13028-015-0160-9

Otras lecturas

Curtis L, et al. [Acta Vet Scand. 2015;57:69](#). doi: 10.1186/s13028-015-0160-9

Bowden A, et al. Early indicators of 'critical' outcomes in horses presenting with abdominal pain (colic): retrospective study of 'out of hours' first opinion emergency cases from two practices over a three year period (2011-2013). *Equine Vet J* 2017;49(Suppl.51):5-29 and [PhD thesis](#), University of Nottingham, Nottingham, United Kingdom